

Secretaría Ejecutiva

Fallece Rafael Buelna, general revolucionario, promotor de los derechos políticos y sociales

23 de enero de 1924



afael Buelna Tenorio nació en Mocorito, Sinaloa, el 23 de mayo de 1890. Fue líder estudiantil, activista universitario, periodista y revolucionario. Tuvo una importante participación en la Revolución mexicana, en la que apoyó las causas y los ideales que más tarde se convertirían en derechos esenciales del pueblo mexicano.

Hijo de Pedro Buelna Pérez, agricultor y abogado, y Marcelina Tenorio, inició sus estudios a los

"Rafael Buelna estuvo a punto de escribir de otra forma las páginas de la historia de México, ya que pudo haber fusilado a Álvaro Obregón, llevó a la famosa Convención de Aguascalientes las propuestas del Plan de Ayala, de Emiliano Zapata, hizo que Venustiano Carranza modificara su deseo de poder y perdonó la vida al general Lázaro Cárdenas del Río".

Felipe Cazals

Director, guionista y productor de cine

ocho años en la escuela primaria Licenciado Benito Juárez, la única en su pueblo. Cursó la educación media en el Colegio Civil Rosales de Culiacán (hoy Universidad Autónoma de Sinaloa), de donde fue expulsado el 24 de junio de 1909 por encabezar una manifestación política en las calles de Culiacán, en la que guiaba un movimiento de los jóvenes estudiantes internos del plantel. Con el fin



Secretaría Ejecutiva

de continuar y culminar sus estudios, se desplazó a Mazatlán y posteriormente radicó en Guadalajara, en esta ciudad trabajó como periodista en el diario *La Gaceta* de 1909 a 1910.¹

Un joven revolucionario

Al estallar la Revolución mexicana en 1910, Rafael se levantó en armas como miembro de las filas del General Martín Espinosa, en el noroeste de Jalisco. Fue designado coronel y, al ocupar Espinosa la jefatura política de Tepic, fue nombrado secretario de Gobierno.

Durante la presidencia de Francisco I. Madero reingresó al Colegio Rosales, pero en 1913, ante la Decena Trágica y el asesinato del entonces presidente de México, nuevamente dejó sus estudios para tomar las armas y unirse a la lucha contra Victoriano Huerta, de nueva cuenta al lado del general Martín Espinosa. Buelna logró levantar en armas, desde Culiacán hasta Mazatlán, a un pequeño ejército integrado por 1,300 combatientes. En Culiacán tomó el Palacio de Gobierno y obligó al gobernador Felipe Riveros a pronunciarse en contra de Huerta; continuó avanzando hasta Tepic, Nayarit, sin disparar una sola bala ya que las fuerzas federales se habían retirado hacia Guadalajara.

En las filas zapatistas

Buelna formó parte del grupo que ayudó a Zapata a elaborar el Plan de Ayala, y fue integrante del grupo de veintiséis personas de la Comisión Zapatista que representó al Ejército Libertador del Sur en la Convención de Aguascalientes, convocada por Venustiano Carranza. Por otra parte, el general Rodolfo Fierro le comunicó que *Pancho* Villa deseaba conocerlo, ya que cuestionaba que alguien tan joven fuese general.

Granito de Oro

Después de los respectivos saludos militares protocolarios, Villa le dijo a Buelna que estaba informado de sus hazañas revolucionarias, lo felicitó y le ofreció unirse a la División del Norte. Rafael, por su parte, no ocultaba su admiración: estaba

¹ Herberto Sinagawa Montoya. *Sinaloa: Historia y Destino* (México: Universidad Autónoma de Sinaloa, 2013), https://goo.su/UsL2



Secretaría Ejecutiva

frente a la máxima figura de la Revolución mexicana, el hombre más respetado, temido y admirado le ofrecía unirse a la poderosa División del Norte, que en ese momento superaba los 40,000 hombres.

Buelna, sin dudarlo, aceptó la oferta de Villa, quien le dejó muy en claro que en la División del Norte el mando era él y sus órdenes se cumplían. De esta manera Rafael se incorporó a la División del Norte y pronto demostró en batalla sus arrojos y bravura, de tal manera que se ganó el respeto de los generales Felipe Ángeles, Manuel Chao, Tomás Urbina, Rodolfo Fierro y, por supuesto, de *Pancho* Villa, quien ante un grupo de periodistas y delante de la tropa lo felicitó y le dijo: "Muchachito Buelna, es usted un verdadero granito de oro en todo este mitote", y a partir de ese momento obtuvo el apodo que llevaría el resto de su vida: *Granito de Oro.*²

Rafael fue ascendido a general de Brigada y nombrado jefe de la División de Occidente: quedó al mando de las operaciones en Sinaloa, Nayarit y Jalisco. Meses más tarde, combatió al gobierno de Álvaro Obregón. Al final, derrotado, Buelna fue relegado a una comandancia militar de Jalisco, sin gente a su cargo.

Eventualmente se incorporó a las fuerzas del general Enrique Estrada y obtuvo valiosos triunfos ante las tropas federales. En Teocuitatlán de Corona, Jalisco, venció a una columna del general Lázaro Cárdenas del Río, a quién tomó preso, para posteriormente dejarlo en libertad. Sin embargo, durante la toma de la ciudad el joven revolucionario fue alcanzado por una bala y murió a la edad de 34 años, el 23 de enero de 1924.³

El legado de Granito de Oro

El general Rafael Buelna Tenorio, también conocido como *Granito de Oro*, es una figura histórica en su estado natal. El 5 de diciembre de 2012, el director Felipe Cazals presentó su cinta *El ciudadano Buelna*, en ella intenta rescatar la figura de este hombre que jugó un papel muy importante en la Revolución.

José C. Valadés, en *Rafael Buelna*. *Las caballerías de la Revolución*, narra la vida y las campañas militares de ese general revolucionario, quien comenzó como

² Inehrm. Diccionario de Generales de la Revolución, tomo I, A-L, https://goo.su/181YP4

³ "José C. Valadés. "Entrevista a Miguel Buelna: La vida y hazañas del general Rafael Buelna", La Revolución y los Revolucionarios, tomo II, parte dos (México: Inehrm, 2007), https://goo.su/mQcURB



Secretaría Ejecutiva

activista estudiantil en la Universidad de Sinaloa, se unió al levantamiento maderista y destacó como mente táctica durante años con brillantes maniobras de caballería.

Por su parte, en 1954, la Federación de Estudiantes Universitarios Sinaloenses fijó una placa de bronce a la entrada de su oficina ubicada en el edificio central de la Universidad Autónoma de Sinaloa para honrar la memoria de Buelna. Como homenaje a su espíritu de rebelión y a su lucha contra la dictadura de Porfirio Díaz, la universidad festeja cada 23 de mayo, día de su nacimiento, el Día del Estudiante Universitario.⁴

Personajes como Rafael Buelna, con su participación en la Revolución mexicana, contribuyeron a construir el México moderno, pues desde los ideales revolucionarios surgieron derechos que ahora son fundamentales para todos y todas: la educación, el derecho agrario, los derechos laborales, la libertad de prensa y los derechos políticos de los ciudadanos.

Buelna destacó como un revolucionario profundamente comprometido con los valores de igualdad y la justicia; fue uno de los generales más jóvenes; encarnó la energía, el entusiasmo y el compromiso de la juventud mexicana de su tiempo. Su lucha no estuvo motivada por ambiciones personales, sino por la convicción de que el pueblo mexicano merecía un cambio real mediante los ideales revolucionarios. Aunque su contribución fue significativa, Rafael Buelna no ha recibido el mismo reconocimiento que otros líderes revolucionarios.

Es importante recordar que la Revolución mexicana dio lugar a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de 1917, la primera constitución en la que se incluyeron derechos sociales y educativos. A partir de ella se establecieron objetivos para recuperar la paz en la vida institucional; se plasmaron los ideales, anhelos y aspiraciones de la nación mexicana.

Imagen: Rafael Buelna (fragmento del mural *Granito de Oro*, de Alberto Ríos. Mocorito, Sinaloa). Debate Sinaloa, https://goo.su/5AoTjp

⁴ Liz Douret. "Recuerda la UAS a Rafael Buelna Tenorio", *Línea Directa*, 4/12/2015, https://goo.su/dyQzn6